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大公報記者 湯嘉平（文） 湯嘉平、張凱文（視頻）

香港特區政府近年大力搶人才、留人才，有航空界企業解放思維，於去年首次向內地居民開放招聘，職
位包括空中服務員和機師。 「港漂」 孫鈺明和王子豪皆是首年被取錄的見習機師，現時在澳洲阿德萊

德的飛行訓練學校（Flight Training Adelaide，簡稱FTA）接受為期一年的訓練，預計將於今年年底或明年
年初正式在國泰航班中投入服務。

孫鈺明表示，自己因近視無緣加入內地航空公司，而香港的航空公司對內地居民開放招聘，讓他實現飛行
夢想。據悉，國泰全年接受兩地居民的機師應聘申請，招聘流程和標準則無分別。

香港疫後復常，惟人力資源嚴重短缺，據
立法會去年的《數據透視》顯示，私營機構整
體空缺由2021年3月約3.93萬個，接近倍增至
2023年3月約7.78萬個，令職位空缺率升至
2.8%的9年高位；其中，空運業2023年3月的
空缺率最高，達13.3%。

在保障本地居民就業的同時，國泰航空於
去年開始向內地居民開放多個招聘崗位，其中
包括機師。在國泰北京辦事處任職機械員的孫
鈺明表示，自去年獲悉國泰向內地居民開放機
師職位後，即毫不猶豫提交申請，最終成功飲
得 「頭啖湯」 ，成為國泰第一批內地見習機
師，預計下個月就能在FTA完成學業。

有近視不符內地投考標準
來自北京的孫鈺明，畢業於美國維吉尼亞

理工大學電子工程及電腦工程學系。他表示，
自己從小就對各種機械非常感興趣， 「第一次
見到大飛機，比如說B777或者A380這種大型
飛機起飛的時候，我就感覺非常震撼，這麼大
的一個傢伙居然能飛上天，是非常了不起的一
件事。」

孫鈺明從此對民航業產生興趣，之後通過
參加天文社團、接觸航空攝影、觀看《空中浩
劫》紀錄片、於大學時駕駛塞斯納小型飛機
等，逐漸確立自己想成為一名機師的夢想。

然而，孫鈺明有近視，不符合內地投考飛

行員的標準。當他知悉國泰招聘機械員，認為
也是近距離接觸飛機的一個好機會，遂選擇先
就業。沒料到的是，入職五年後國泰開始在內
地招聘機師，雖然在現有崗位有晉升機會，孫
鈺明仍決定跳出舒適圈投考機師。 「很激動！
也非常開心，居然能夠一次申請成功！」 在知
道自己被取錄、成為國泰首批內地機師後，孫
鈺明感慨機遇難得，亦對未來充滿期待。

他說，現時在FTA的培訓已接近尾聲，在
這將近一年的時間裏與香港同學相處融洽，雖
然平日交流以英文為主，但他亦努力學習粵
語，希望之後能更好地融入國泰大家庭。

重視投考者英語能力
家住廣州的第四批內地見習機師王子豪表

示，對於想投考香港機師的 「港漂」 而
言，英語的語言關是必須要過的，
「飛機運行中英語絕對是它的第一語
言，在掌握好英語的情況下，能提高
你的機組之間的交流效率。」 至於不
會粵語，他認為毋須對此太過焦慮，
因為工作語言主要以英文為主，但亦
認為 「港漂」 能在工作中繼續學習粵
語，會在與同事溝通上更有幫助。

王子豪表示，目前在FTA學習的
內地見習機師共有五批，第六批亦於
本周報到，自己則預計於今年12月或
明年1月在FTA結束培訓課程。被問及
內地的女機師選取標準，他表示男性和
女性在標準上無異，而六批內地學員中
亦有一些女機師， 「我們班上的女性見
習機師，她們和我們的考試標準都是一
樣的，沒什麼差別。」 記者向多位見習機
師了解到，頭五批內地機師中，女機師人
數大概為8至10位，她們當中更是不乏跨專
業報考，例如從傳媒業轉軌道至航空業。

「我認為公司建立背景多元化的機組去執
行任務是非常好的事情。」 談及將來工作展
望，王子豪表示，國泰現在飛往內地的航線經
常會有一些飛行愛好者前來參觀駕駛艙，故自
己日後若有機會執飛內地航線，亦希望能與乘
客進行更多的交流，也歡迎乘客參觀駕駛艙。

機械員投考機師
港漂圓飛行夢

國泰向內地招人才
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▲交流團走進大興機場南航城，實地了解航空業運作。

【大公報訊】7月18至23
日，由香港青年協進會、九龍地
域校長聯會主辦的 「青年匯聚
2024．京遊里港」 民族文化北京
考察交流團在北京成功舉辦，近
150名香港青年在北京感受優秀
民族文化及國家科技的前沿發
展，亦克服天氣因素於雨中觀看
了天安門升旗儀式。香港青年協
進會主席楊諾軒表示，本次交流
考察團的成功舉辦，加深了兩地
青年之間的友誼和文化交流，也
為在港鑄牢中華民族共同體意識
奠定了堅實的基礎。

為感受民族文化，近150名
香港青年走進故宮、中國國家博
物館等歷史文化景點，沉浸式體
驗中華民族悠久的文明史。22日
凌晨，全體團員懷着激動的心

情，克服天氣
影響，觀看天
安門升旗儀
式，齊聲高唱
國歌。學員們
還參觀五四運
動發源地，進
一步傳承和發揚五四精神。

此外，本次活動與南方航空
聯動開展航空開放體驗，南航機
組人員專門安排了飛機客艙服務
體驗和空乘互動，令香港大學生
走進大興機場南航城，實地參觀
空乘培訓和機務準備流程。

香港青年亦走訪了清華大
學、中央民族大學等高等學府，
與中央民族大學師生 「同上一堂
課，同伴一日遊，同演一台戲，
同結一段緣」 。

同上一堂課150港青赴京體驗

▲孫鈺明（右）和王子豪（左）不時到圖書館
借閱書本，增進知識。 大公報記者湯嘉平攝

國泰內地員工佔比
明年底料增至逾一成

【大公報訊】記者趙之齊報道：未來
科學大獎被譽為 「中國的諾貝爾獎」 ，設
有 「生命科學獎」 、 「物質科學獎」 和
「數學與計算機科學獎」 三大獎項，單項
獎金100萬美元，今年獲獎者將於8月16日
公布。今年為未來科學大獎周第二度在港
舉行，相關活動包含科技論壇、展覽及與
青少年對話等。2024未來科學大獎周程序
委員會聯席主席任詠華表示，期望藉此讓
世界認識大中華區的科研實力，亦希望通
過與青少年的對談活動，讓科學家的故事
感染學生，激發年輕人的創科熱情。

未來科學大獎周為政府年度盛事之
一，今年主題為 「年度科學盛事，啟迪未
來之光」 ，下月公布獲獎者後，11月3日
將於香港會議展覽中心舉行頒獎典禮。今
年亦將舉辦座談會及獲獎者與青少年對話
的活動。任詠華回憶道，去年有對數學很
感興趣的 「小粉絲」 在活動後捉住主講教
授追問許多問題，她希望藉由這類交流活
動，讓科學家感染更多香港年輕人，培育
香港自己的年輕人做科研。

鼓勵青年與科學家對話
未來科學大獎捐贈人代表王強亦認

為，多讓科學家進校園分享，能拓寬孩子
眼界。他感慨，香港的孩子除了揀選醫
科、法律之類 「神科」 ，亦可看到更多不

同選擇，相信有助香港未來發展。
王強亦指，希望未來科學大獎嘉獎的

不是科學成就的 「剎那」 ，而是一個 「時
代」 ，亦表示捐贈該獎項是為弘揚科學精
神，讓科學家像明星一樣受到社會、特別
是年輕人的擁戴。在本港大力發展創科的
當下，他亦認為應抓住本港五所世界排名
前一百大學的優勢，打造 「遊學香港」 ，
供內地或海外中學生有機會提前體驗本港
大學科研實力及環境，吸引更多人才。

今年是未來科學大獎周第二度在港舉
行，去年大獎周各場活動有逾二千人親身
參與，亦有超一千一百萬人於線上觀看。
在大獎過往的35位獲獎者中，有五位來自
香港，10月起舉行的2024未來科學大獎展
覽，亦會對這五位獲獎者着重介紹。

香港首度主辦國際經濟奧林匹克賽
【大公報訊】記者唐雪婷報道：2024

年國際經濟奧林匹克比賽（International
Economics Olympiad, IEO）開幕典禮於7
月23日在將軍澳調景嶺優才（楊殷有娣）
書院禮堂隆重舉行。這是中國香港首次主

辦該項國際大型盛事，標誌着香港在國際
教育界的重要地位。

天才教育協會獲得IEO官方委任，成
為2024年國際經濟奧林匹克比賽的主場。
本屆比賽預計將吸引來自超過50個國家和

地區的學生參加。去年在希臘舉行的IEO
中，香港隊表現優異，獲得1金、1銀、3銅
及商業個案項目全球第一名的佳績。

開幕儀式上，天才教育協會創會會
長、優才教育基金會主席李業富表示，非
常榮幸能夠舉辦這項享有盛譽的活動。國
際經濟奧林匹克不僅僅是一場比賽，它是
對知識好奇心的慶祝，也是優才書院促進
文化交流的平台。國際經濟奧林匹克會長
Danil Fedorovykh向參賽者們表示，身處
在香港，這將比在網上更容易結交新朋
友，這也許是參賽者們除了學習和獲取新
知識之外，在這裏能做的最重要的事情。

【大公報訊】因應小學常識
科25/26學年起，分拆成人文科
和科學科，有消息指，教育局向
小學學界諮詢，計劃調整小學呈
分試科目分數比重。預計原本各
佔9分的中、英、數，將會下調
至各佔8分，人文科及科學科未
來會各佔4分；另加入體育科計2
分，視藝科則減1分至2分，與音

樂科看齊，總分維持38分不變。
教育局表示，正就呈分試科

目比重收集意見，會適時公布安
排。據悉，有關方案只是初步諮
詢，未有定案。

津貼小學議會主席蘇炳輝曾
向傳媒透露，局方會循學生均衡
的全人發展作檢視原則，又提出
體育科納入為呈分試科目。

小學呈分試擬加入體育科

為改善人手
緊缺問題，國泰

航空於去年開始向內地居民開放招聘，
涉及崗位包括空中服務員、機師，還有
一些創科人才等。國泰企業事務總經理
黃文傑介紹，預計到明年年底，公司的
內地員工規模達至四千人左右，佔總體
員工的比例逾10%。

其中在機師招聘方面，黃文傑表
示，在2023/2024年國泰計劃聘請的約
八百位見習機師中，有約六十位正在受
訓的見習機師來自內地，預計到今年年
底內地見習機師人數過百，亦即八百個機師裏有起碼一百位來自
內地。

受訓機師返港後還需考核
首批內地見習機師將於下個月從FTA畢業，黃文傑表

示，由於回到香港後還需進行其他考核及辦理手續，預計這
些機師要到今年年底或明年年初才會正式出現在國泰航班

上。
他補充，香港機師和內地機師的招聘要求一樣，在

目前收到的內地機師申請中，應聘者背景亦非常多元
化， 「他們來自內地不同的省市，有剛畢業的，也有

有工作經驗的，當中有工作經驗的包括在國泰做文
職工作的想轉為做機師的。」

加強招聘

▲孫鈺明是國泰第一批內地見習機師，現正在澳洲受訓，預計在今年底或明
年初完成。 受訪者提供

▲黃文傑預計到明年年
底，國泰將有逾一成員
工來自內地。

大公報記者湯嘉平攝

▶嘉賓及參賽者
在開幕儀式上合
照。

大公報記者
唐雪婷攝

▲任詠華（左）希望通過與科學家對談，
能激發年輕人的創科熱情。

大公報記者趙之齊攝

2024未來科學大獎
活動焦點（香港）

7月30日及8月10日

「科學燃點青春─Hello Scientists
你好科學家」 座談會

8月16日

2024未來科學大獎公布獲獎者，北
京與香港同步聯線直播獎項揭曉

10月4日至11月4日

2024未來科學大獎展覽（於香港科
學館舉行）

10月30日

科技論壇（於香港科技大學舉行）

10月31日

亞洲青年科學家基金項目2024年度
會議（於香港大學舉行）

11月1日至3日

未來科學大獎周
（網上直播供公眾參與）

•11月1日及2日：科學峰會，匯集
諾貝爾獎獲獎人等國際知名科學
家（於香港科學館舉行）

•11月3日：未來科學大獎獲獎者
與青少年對話（於香港科學館舉
行）、2024未來科學大獎頒獎禮
（於香港會議展覽中心舉行）


